

Rapport du Directeur exécutif

Assemblée générale 2024

Après nous être enfin retrouvés en personne pour le Congrès dentaire mondial et le Parlement de la FDI l'année dernière, j'ai le grand plaisir de convoquer de nouveau notre Assemblée générale en présentiel, cette fois-ci à Istanbul. En 2023, nous avons pris des décisions importantes pour notre organisation. Nous avons ainsi approuvé notre stratégie et adopté une Position sur les sucres libres. À cet égard, nous enjoignons tous les pays à mettre en œuvre des politiques visant à réduire la consommation de sucres libres pour améliorer l'état de santé général des populations dans le monde. L'adoption de cette Position a eu des répercussions sur nos relations avec les acteurs du marché du sucre. Cependant, même si elles sont difficiles à prendre, les décisions de cette nature sont essentielles pour pouvoir concrétiser la vision de la FDI d'un monde bénéficiant d'une santé bucco-dentaire optimale.

Nous exécutons notre mission par le biais de nos piliers stratégiques qui portent sur la transmission du savoir, le plaidoyer et l'innovation. Ils nous permettent de fournir à nos membres les informations et les outils nécessaires pour produire un changement significatif dans leur pays. À l'évidence, le travail que nous menons ne pourrait se faire sans le soutien résolu de nos organisations membres et le leadership de notre Conseil, sans nos Comités permanents, nos Équipes spéciales, nos Groupes de travail, ni sans la confiance en notre cause de nos partenaires du secteur. Je suis convaincu qu'ensemble nous pouvons atteindre des sommets dans notre mission pour améliorer la santé bucco-dentaire dans le monde.

Ce rapport me permet d'ouvrir une fenêtre importante sur les activités que nous avons menées au cours de l'année écoulée. Elles nous ont non seulement permis de rehausser l'importance de la santé bucco-dentaire dans le programme de santé mondiale, mais aussi d'établir des alliances essentielles pour nous attaquer à la charge des maladies bucco-dentaires.

Nos membres constituent nos fondations

De simples remerciements n'expriment pas la profonde appréciation que j'éprouve pour chacune et chacun de vous. Votre engagement pour notre cause se manifeste dans chaque sondage auquel vous répondez, dans les webinaires auxquels vous participez, dans les événements pour la Journée mondiale de la santé bucco-dentaire auxquels vous prenez part, dans l'appui constant apporté pour diffuser nos ressources auprès de vos réseaux, et dans les activités de plaidoyer que vous menez à nos côtés au niveau national afin d'en propager l'écho à l'échelle du monde. Il peut être difficile de saisir le concept du plaidoyer, ou d'en expliquer correctement la valeur. Le moyen le plus simple de le comprendre est de s'intéresser à l'impact que la FDI a produit avec ses membres au cours des dernières années. Nous avons participé à des consultations et à des réunions de premier plan, portant votre voix pour infléchir le programme de santé mondiale. Pour toutes ces raisons, il est important de continuer à renforcer le nombre de nos membres et à nous visibiliser. Enfin, je tiens à souligner votre infatigable soutien qui, année après année, nous conforte dans notre résolution et nourrit nos efforts collectifs pour un monde bénéficiant d'une santé bucco-dentaire optimale.

Notre position est solide avec 191 associations membres et j'éprouve une immense fierté lorsque je vois le rôle que nous jouons pour rehausser la place de la santé bucco-dentaire dans le programme de santé mondiale. Je tiens aussi à exprimer ma reconnaissance et ma gratitude aux membres qui se soutiennent mutuellement avec une telle générosité par le biais d'initiatives comme le projet « Members Support Members ». Votre esprit de collaboration incarne la force de notre communauté et nous inspire à poursuivre notre quête d'excellence dans les soins bucco-dentaires.

Enrichir notre offre de programmes de formation continue

Notre offre de programmes de formation continue (FC) affiche une croissance exponentielle, ce qui a conduit à la mise en place d'une Équipe spéciale FC l'année dernière. Outre nos programmes de longue date, comme les programmes régionaux de FC, le site FDI Oral Health Campus, et le Congrès dentaire mondial annuel, nous avons eu la fierté de

lancer un nouveau programme de Master en mai 2024. Ce cursus de FC innovant porte sur la dentisterie adhésive et esthétique et se compose de cinq modules de formation mûrement pensés qui associent présentations magistrales et mises en pratique. Conçu dans un souci de flexibilité, il peut être suivi dans différentes régions du monde.

J'ai ainsi le grand plaisir de vous informer que les premiers modules ont été suivis au royaume d'Arabie Saoudite et en Égypte, avec un retour enthousiaste des participants en ce qui concerne l'efficacité et la valeur de ce cursus. Poursuivant sur cette lancée positive, d'autres modules sont programmés au mois d'août 2024 à Hong Kong et en Malaisie.

Par ailleurs, deux congrès régionaux sont annoncés en 2025. Le premier se déroulera à Riyad, au royaume d'Arabie Saoudite, en janvier 2025 en collaboration avec la Saudi Dental Society. Cette date a été officiellement révélée sur notre site Web et sur les différentes plateformes de médias sociaux le 25 avril 2024, marquant le début d'une aventure passionnante. Notre direction de la formation continue et du Congrès, en étroite collaboration avec la Saudi Dental Society, s'engage pour garantir la réussite de cet événement et proposer des possibilités de FC de haute qualité adaptées aux besoins de la région. Je souhaite profiter de cette occasion pour remercier la Saudi Dental Society de son engagement continu pour la santé bucco-dentaire au sein de la région.

Un deuxième congrès régional est prévu en mai 2025 et nous travaillons avec la même ardeur pour proposer là aussi un programme et une offre de FC d'exception.

Enfin, même si un Congrès dentaire mondial s'est déjà tenu en Chine en 2006, nous n'avons jamais organisé cet événement dentaire mondial prestigieux à Shanghai. Au regard des rapides avancées technologiques constatées dans la région, nous nous attendons à un programme de pointe et à la présentation d'une vitrine instructive sur notre secteur. Je vous encourage à réserver ces dates pour cet événement majeur pour le secteur odontologique mondial qui se déroulera du 9 au 12 septembre 2025. Assurez-vous de réserver au plus tôt votre venue lorsque les inscriptions seront ouvertes.

Je vous invite à consulter le *Rapport sur la formation continue et le Congrès* pour un point plus détaillé.

Trouver un écho lors des plateformes mondiales grâce à nos efforts de plaidoyer

Des alliances clés pour intégrer la santé bucco-dentaire à la santé générale

Cette année a de nouveau été essentielle pour la poursuite de nos alliances clés et pour l'établissement de nouveaux partenariats afin que la santé bucco-dentaire reste une priorité dans les discussions sur la santé générale menées lors de plateformes importantes.

À ce titre, nous avons activement participé aux activités de l'Alliance mondiale des professions de santé (AMPS) dont la FDI est une membre éminente. Notre travail dans le cadre de l'AMPS s'est notamment traduit par la publication d'une lettre ouverte appelant à la protection des installations et du personnel odontologiques dans les zones de conflit, par l'élaboration et le lancement de la nouvelle stratégie de l'AMPS, par des déclarations sur des questions clés au cours de la 77^e Assemblée mondiale de la santé (WHA77) de l'Organisation mondiale de la Santé (OMS) et par la tenue d'un événement en marge de la WHA77 consacré aux maladies non transmissibles et aux dynamiques des professions de santé.

Nous poursuivons aussi nos efforts pour consolider nos précieuses relations avec l'Alliance sur les MNT et l'OMS. Ces partenariats sont vitaux pour notre mission et faire en sorte que la santé bucco-dentaire soit intégrée dans les programmes de la santé générale.

Dans le cadre du travail mené avec l'Alliance sur les MNT, nous avons participé à des efforts collaboratifs pour traiter les liens entre la santé bucco-dentaire et les maladies non transmissibles (MNT) comme le diabète, les maladies

cardiovasculaires et les cancers. Par ce travail commun, nous cherchons à mieux sensibiliser au rôle critique de la santé bucco-dentaire dans la prévention et la gestion de ces maladies.

De même, notre relation avec l’OMS est essentielle pour que la santé bucco-dentaire soit incluse dans les politiques et les discussions sur la santé générale. Nous participons activement aux consultations de l’OMS et veillons à faire entendre la voix de nos membres. Par ailleurs, nous avons le plaisir de constater que notre *Vision 2030* reste alignée avec la résolution sur la santé bucco-dentaire de l’Assemblée mondiale de la Santé, la Stratégie mondiale sur la santé bucco-dentaire et le Plan d’action mondial pour la santé bucco-dentaire de l’OMS.

Un autre partenariat important que je tiens à mentionner est celui établi avec le Groupe d’affinité sur la santé bucco-dentaire (OHAG) du Forum économique mondial qui réunit des leaders sectoriels dans le but d’intégrer la santé bucco-dentaire au programme de santé mondiale. Après y avoir été invitée, la FDI a contribué au livre blanc du OHAG qui fait le plaidoyer économique d’une sensibilisation mondiale à la santé bucco-dentaire et présente à cette fin des mesures exploitables. Ce document a été publié en mai de cette année.

Nous étudions également d’autres occasions de collaboration avec le Forum économique mondial par le biais de son Global Health Equity Network et du OHAG en vue de travailler sur la résistance aux antimicrobiens et sur la santé mentale.

Je vous invite à consulter le *Rapport sur la communication et le plaidoyer* pour un point plus détaillé.

Célébration de la Journée mondiale de la santé bucco-dentaire avec le lancement d’une nouvelle campagne faisant de notre mascotte Toothie le défenseur ultime de la santé bucco-dentaire

Cette année a marqué le lancement d’une nouvelle campagne pour notre Journée mondiale de la santé bucco-dentaire (WOHD). Couvrant la période 2024-2026, le thème en est « Une bouche heureuse, c’est... », et le sous-thème choisi pour cette année était « Une bouche heureuse, c’est... un corps heureux » rappelant la relation importante entre la santé bucco-dentaire et le bien-être général. Toothie le castor, la mascotte de la santé bucco-dentaire plébiscitée de la FDI, a joué un rôle central dans cette campagne, en communiquant avec efficacité des messages essentiels sur la santé bucco-dentaire à différents publics tant composés d’enfants que d’adultes.

Nous avons été enchantés de voir des membres des gouvernements nationaux, des organisations représentant d’autres maladies chroniques et le secteur privé se manifester en soutien de notre campagne par le biais d’une vidéo que nous avons diffusée à la date de la WOHD le 20 mars. La campagne a bénéficié d’un important engagement, avec la participation de plus de 200 pays et l’organisation de plus de 500 activités dans le monde. Cette mobilisation mondiale massive de nos associations membres et de particuliers a permis de porter le message de cette campagne à de nombreuses communautés.

J’adresse mes plus vifs remerciements à tous les membres de la FDI et à nos partenaires privés Haleon, Smile Train, Dentsply Sirona et 3M pour leur généreux soutien pour amplifier les messages de sensibilisation au cours de la campagne de la WOHD.

Je vous invite à consulter le *Rapport sur la communication et le plaidoyer* pour une présentation détaillée des activités réalisées au titre de la WOHD.

Convention de Minamata sur le mercure – Réponse apportée à l’interdiction des amalgames dentaires par l’UE

En juillet 2023, la Commission européenne a adopté une proposition en vue de réviser le règlement européen relatif au mercure pour protéger les citoyens de l’Union européenne (UE) et l’environnement de cette substance toxique. Ce règlement révisé porte sur les derniers usages intentionnels du mercure dans divers produits au sein de l’UE,

conformément aux engagements énoncés dans l'ambition zéro pollution de l'Europe. Les règles qu'il décrète positionnent solidement l'Union européenne pour en faire la première économie sans mercure. Les mesures avancées dans cette proposition comprennent notamment les suivantes :

1. À partir du 1^{er} janvier 2025, interdiction totale de l'utilisation des amalgames dentaires en raison de la disponibilité de matériaux alternatifs sans mercure viables. Toutefois, une dérogation jusqu'au 30 juin 2026 est accordée aux pays européens qui n'ont pas encore ajusté leur système de remboursement pour prendre en charge ces matériaux alternatifs afin de ne pas pénaliser les personnes à faible revenu.
2. À partir du 1^{er} janvier 2025, interdiction de l'exportation d'amalgames dentaires de l'UE vers un pays tiers.
3. À partir du 1^{er} juillet 2026, interdiction de l'importation et de la fabrication d'amalgames dentaires dans l'UE.

En février 2024, les négociateurs du Conseil et du Parlement européen ont trouvé un accord politique provisoire quant à cette proposition. Elle a ensuite été adoptée en séance plénière par le Parlement européen en avril 2024.

Cette interdiction représente un défi de taille pour les cabinets dentaires au cours de la transition aux matériaux et aux technologies alternatifs, puisqu'ils se doivent, dans l'intervalle, de continuer à veiller à la sécurité de leurs patients et à l'efficacité des traitements proposés. Elle soulève aussi d'importantes questions quant au caractère accessible et abordable de ces matériaux alternatifs. La FDI n'a eu de cesse de répéter, dans les déclarations effectuées au cours de la Conférence des parties à la Convention de Minamata sur le mercure, qu'il est fondamental de répondre à ces inquiétudes pour préserver la qualité des soins bucco-dentaires effectués tout en minimisant les répercussions environnementales. Nous continuerons à suivre ce processus avec la plus grande attention et vous tiendrons informés. Cependant, n'oubliez pas que ce sujet sera également discuté au cours du 3^{ème} Forum ouvert à Istanbul.

Journal dentaire international (IDJ)

Je suis ravi de vous présenter les impressionnantes réalisations du Journal dentaire international (*International Dental Journal*, IDJ), la très réputée revue en accès libre de la FDI. En 2023, l'IDJ a enregistré un facteur d'impact de 3,2, passant ainsi à la 20^{ème} place sur 157 dans la catégorie Odontologie, chirurgie bucco-dentaire et médecine, et s'ancrant de manière ferme dans le quartile supérieur de sa spécialité.

Sous le leadership avisé de son rédacteur en chef, le Professeur Lakshman Samaranayake, l'IDJ a élargi son champ d'action de manière notable et a lancé des initiatives innovantes. Ainsi, en 2022, la revue a ouvert une section consacrée aux sciences et aux technologies, qui a été suivie par le lancement en 2023 d'une section intitulée « Succinct Rapid Communication », un nouveau format pensé pour présenter des articles de recherche primaire concis. Fidèle à son engagement pour favoriser une recherche de pointe, l'IDJ propose également depuis 2024 une nouvelle sous-section consacrée à l'intelligence artificielle en odontologie. L'élargissement du comité de rédaction a renforcé la rigueur académique de la revue et assis sa pertinence mondiale.

Ces réalisations soulignent le rôle essentiel de l'IDJ en tant que source de connaissance de premier plan pour les professionnels dentaires du monde entier, favorisant des avancées cruciales pour la santé bucco-dentaire internationale. Nous encourageons tant la communauté de chercheurs que les professionnels de santé bucco-dentaire à contribuer à sa réussite en soumettant leurs travaux de recherche et en participant à son développement et à son impact positif.

Pour tous les détails, je vous invite à consulter le point de situation que le Pr Samaranayake fait dans son rapport.

Repenser nos partenariats sectoriels

Après la publication de notre Position sur les sucres libres, nous avons décidé de ne plus recevoir de financements des acteurs du marché du sucre, une décision qui s'ancre dans notre engagement pour la santé publique et la prévention des maladies bucco-dentaires. De ce fait, nous avons cessé toute collaboration avec des entreprises présentes sur ce marché qui avaient apporté un soutien substantiel à nos initiatives.

Pour remédier à ce déficit de financement, nous travaillons activement pour trouver des fonds de remplacement en renforçant nos partenariats en cours et en établissant de nouveaux. Nous sommes en discussion avec des partenaires qui partagent nos valeurs et notre mission, afin que nos sources de financement appuient notre objectif qui est de promouvoir une santé bucco-dentaire optimale pour tous.

Remerciements

Alors que je conclus ce rapport, je tiens à présenter mes remerciements les plus sincères à l'ensemble de la famille de la FDI, à savoir nos membres, nos dirigeants, nos partenaires et le personnel du siège, pour votre détermination et votre dévouement inébranlables. Votre collaboration et votre soutien sont fondamentaux pour la concrétisation de notre stratégie.

Nous vivons l'une des périodes les plus passionnantes pour la santé bucco-dentaire et je suis convaincu qu'ensemble nous créerons un monde où les soins bucco-dentaires sont disponibles, accessibles et abordables pour tous.

Merci.